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有機菜重金屬超標 疑「混」謀利
7樣本兩來自認證菜場 團體促政府加強監控源頭

香港文匯報訊 (記者 文森) 銷售手法層
出不窮，普通人亦難以招架，更遑論是弱
智及精神病患者。工聯會立法會議員鄧家
彪表示，在過去1年仍接到12宗有關健身
中心銷售手法的投訴，涉及金額合共近80
萬元，當中有個案涉及弱智及精神病患
者，疑遭健身中心職員與中介公司合謀，
在威逼及游說下，令事主向財務公司借款
購買服務。鄧家彪昨日陪同多名預繳式消
費受害者，到消委會表達訴求，建議消委
會主動制定冷靜期約章，保障消費者利益
及為「冷靜期」立法提供基礎。
鄧家彪昨日帶領西貢區議員簡兆祺、北
區區議員溫和達及社區幹事李樂昕，聯同
多名關注「冷靜期」立法的預繳式消費受
害人及家屬，到消委會約見副總幹事徐振
晨。鄧家彪指，雖然《2012年商品說明(不
良營商手法)(修訂)條例》已將6項不良的營
商手法，列為刑事罪行，海關及後亦有高
調執法，不過他在過去一年仍收到不少投
訴，涉及金額合共近80萬元。
他續指，投訴個案持續反映現行法例不
足以保障消費者，同時亦影響業界的商
譽，建議消委會為各預繳式消費作短中長
期的措施，如短期方面，為各預繳式消費
的行業引入「行業指引」；中期由消委會
推動預繳式消費「冷靜期約章」及締約機
構資訊平台；長遠是特區政府立法為預繳

式消費設立「冷靜期」。鄧家彪認為，制訂「行業
指引」及「冷靜期約章」，可讓交易在公平環境下
進行，減少不必要的糾紛，亦有助增加行業內公司
的商譽。

促研法例保障弱智消費者
鄧家彪補充，鑑於有弱智及精神病患者涉及健身
中心及財務公司的個案，亦反映現行條例未有保障
特殊需要的人，建議消委會能提供協助，如研究法
例及成立小組，加強對事主及他們家屬的協助。
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香港文匯報訊 (記者文森) 綠領行動
上月在街上訪問了977名市民，41%受訪
者表示會重用利是封，但有16%會棄於
廢紙回收箱，甚至有27%選擇棄於垃圾
桶。綠領行動今年連續第七年舉辦「利
是封回收重用大行動」，過去6年已累計
回收逾1,200萬個利是封，減少砍伐樹木
636棵。
綠領行動昨日舉辦活動啟動禮，呼籲

市民惜物重用，減少浪費。
綠領行動表示，今年參與的企業及機

構達50間、回收點逾650個，包括100個
領展商場及60個馬會場外投注處、60間
中銀分行，方便市民參與。由即日起至3
月4日，讓公眾回收可重用的舊利是封。
擔任活動主禮嘉賓的環境局局長黃錦

星說：「為了響應綠領行動的利是封回
收重用大行動，特別請女兒提早拆利
是，並即場放進回收箱，身體力行支持
這個活動。」

綠領設逾650個點 回收舊利是封

■綠領行動今年連續第七年舉辦「利是封回收重用大行動」，過去6年
已累計回收逾1,200萬個利是封，減少砍伐樹木636棵。

■鄧家彪昨日帶領簡兆祺、溫和達及李樂昕，聯同
多名關注「冷靜期」立法的預繳式消費受害人及家
屬，到消委會約見副總幹事徐振晨。 受訪者供圖

有機資源中心去年9月至11月，從香
港濕貨市、超級市場、有機農墟採

集63個蔬菜樣本，包括來自本地、內地
菜場的有機或常規蔬菜，測試其重金屬
含量。
昨日公佈研究結果顯示，有1個菜心、

兩個菠菜樣本的重金屬「鎘」含量，超
出食物及環境衛生署及澳洲每公斤0.1毫
克的標準，分別含 0.14 毫克、0.11 及
0.18 毫克，這些樣本全部來自內地農
場，在深水埗北河街街市及粉嶺一間超
市出售。

黃煥忠：鎘毒性強影響腎機能
同時，有3個莧菜樣本鉛含量偏高，達

到每公斤0.13毫克至0.16毫克，雖未超出
世衛標準，但亦超出澳洲標準，其中兩個
來自本地認證有機農場，另一個則是本地
常規菜，分別在荃灣街市、元朗大橋街市
及九龍塘一間超市出售；1個莧菜樣本銅
含量達每公斤39毫克，超出澳洲標準3
倍。對比2011的研究，鎘含量超標的樣
本，佔全數樣本比率升逾四倍。
負責是次研究的中心總監黃煥忠表

示，鎘的毒性非常強，長期食用，會影

響腎臟的機能，屬致癌物質，小童進食
風險尤高；長期攝入鉛則會破壞中樞神
經系統及影響智力發展。
他表示，菜心、菠菜和莧菜通常含較

高重金屬，建議市民避免偏食，以減少
攝取過量鉛和鎘的風險；進食前先浸水
15分鐘，亦可減少約四成表面重金屬。
黃續說，中心再派員到兩個鉛超標的認

證有機農場採樣，發現其鉛含量遠低於購
自濕貨街市的樣本，懷疑有街市門市為了
維持有機蔬菜的供應或者謀取暴利，混入
其他非有機認證的蔬菜出售，導致重金屬
含量超標，呼籲市民多加留意。
他又指，是次調查所有超標樣本均來

自內地常規農場，促港府在源頭菜場加
強監控力度，減少受重金屬污染的蔬菜
流入本地市場。

兩地食安標準不一需速修正
黃補充，現時本港不同種類食物的食

用標準，只使用單一濃度鉛含量，即每
公斤6毫克為安全食用水平，但內地為每
公斤0.3毫克，澳洲則為每公斤0.1毫
克，本港顯然較其他地區或國際機構寬
鬆，建議食物安全中心盡快檢討及修

正。
他又說，香港並沒有就蔬菜中的銅含

量訂立標準，有關部門應作詳細的健康
風險評估，衡量訂立有關標準的需要。

137認證農場每月交銷售記錄
黃表示，目前全港有約250個有機農

場，其中137個已獲中心認證，中心已
強制要求認證農場每月提交供菜銷售記
錄及銷售渠道，以作市場巡查及方便海
關跟進，並嚴打冒充有機蔬菜的不法銷
售手法，例如可將違規者除牌。他又建

議政府加強巡查檢測、規定有機農場必
須申請認證、以及立法規管有機菜標
準。
食物及衛生局回應指，留意到《食物

攙雜（金屬雜質含量）規例》中金屬雜
質含量標準，與食品法典委員會或其他
地區的標準不一致，當局及食物安全中
心已啟動修訂《規例》的準備工作，食
安中心已在食物安全專家委員會下成立
工作小組檢討《規例》，就標準修訂工
作提供專業意見。中心正擬訂修訂建
議，並將諮詢專家委員會。

香港文匯報訊 （記者 岑志剛） 現代人重視健康飲食，不少人都

選擇進食有機蔬菜。有機資源中心檢查63個本地及內地蔬菜樣本，

發現7個樣本重金屬含量超出澳洲標準，其中兩個鉛超標樣本更來

自持認證的有機菜場，估計是有零售門市混入其他蔬菜來源出售，

導致重金屬含量超標。中心建議市民避免偏食受影響的蔬菜種類，

以減低重金屬在體內累積的風險，並促政府加強監控源頭菜場。

發展中醫院簡介 業界倡西醫為輔
香港文匯報訊 （記者陳敏婷） 政府已預留一幅將

軍澳用地發展中醫醫院，昨日舉行簡介會講解計劃基本
要求，並邀請有興趣的非牟利團體提交意向書。出席團
體普遍同意成立中醫院應以「中醫為主，西醫為輔」，

建議預早做好培訓，例如規定大學中醫系學生應修讀某
時數的西醫課程；亦有團體擔心營運資金龐大，希望政
府提供財政援助。局方承認營運中醫院的「投入好
大」，希望了解有意營運團體的意見與擔憂，日後再調
整計劃。
政府現正邀請有興趣以自負盈虧模式營運中醫醫院

的非牟利團體提交意向書，並於昨日舉行簡介會講解
發展計劃的背景及基本要求，仁濟醫院、東華三院、
浸會大學、中文大學、與香港大學合作的防癆會以及
香港中西醫結合學會等約百名團體代表出席了解。

不排除中醫院設西醫設施急救
據政府要求，醫院要以中醫為主的中西醫協作模式

運作，包括須具備「為住院病人而設的急救設施」，
出席團體普遍同意此協作模式，惟有個別人士指「急
救」屬西醫服務，不符合中醫「固本培元」的治療原
則，食物及衛生局副秘書長(衛生)謝小華表示，制定計
劃時曾就此問題作深入討論，但認為住院病人隨時有
突發狀況，需要以西醫模式處理，「沒理由再用急救
車載病人到西醫院」，故不排除中醫院內設有部分西
醫設備。
香港中西醫結合學會代表表示，參考內地最大型的

廣東省中醫院，當中90%資源或人力都是西醫，同意

本港日後設立中醫醫院亦不可完全脫離西醫，「例如通
波仔手術由西醫進行，日後以中藥調理。」該代表指
出，醫管局及學會早有課程讓中醫學習部分西醫範疇，
例如化驗，她建議預早做好培訓，包括規定本地3間大
學中醫系學生應修讀某時數的西醫課程。

謝小華認營運中醫院「投入好大」
財務承擔是各團體最擔心的問題，防癆會代表指出，

按西醫模式營運，單是400張病床已經需要40億元資本
起動，另外每年需要4億至5億元的流動資金營運，希
望政府提供補貼資助，包括以「負地價」模式批出土
地。
謝小華回應時承認營運中醫院的「投入好大」，惟目

前未能預測承接計劃所需資金，因日後會再按團體提交
意向書的內容調整計劃。
她未有斷言政府會否提供資助，但指選擇營運團體

時，投標額只佔考慮因素中的30%，其餘包括發展計
劃、設計、維修保養、落成時間等。
她強調，今次邀請團體提交意向書，希望了解有意營

運團體的意見與擔憂，政府會按收集得來的意見再調整
計劃，「這是嶄新的計劃，我們也不希望最後推出的計
劃不切實際，無人投標」，惟無論提交與否均不影響中
標機會。提交意向書的截止時間為5月16日。

香港文匯報訊 （記者陳敏婷） 外界關注政府日後
會否訂立獨立的法例監管中醫醫院，食物及衛生局副秘
書長(衛生)謝小華昨日在簡介會上明言，不會為獨立就
規管中醫醫院立法，否則將欠缺彈性，認為日後只需修
定衛生署《私家醫院、護養院及留產院實務守則》已可
滿足規管上的需要。
政府就邀請有興趣發展中醫醫院的非牟利團體提交意

向書的文件顯示，日後成立的中醫醫院應遵從《中醫藥
條例》及由香港中醫藥管理委員會不時頒佈的指引，另
外亦需按照衛生署發出的《私家醫院、護養院及留產院
實務守則》。
本身設有中醫藥診所的浸會大學代表昨日在簡介會

上關注政府日後會否為中醫醫院訂立獨立的法例，謝

小華坦言為保持中醫醫院日後有足夠彈性發展，不會
單一就規管中醫醫院而立法；而《實務守則》當中已
有章節規管中醫服務，亦會按照不斷的醫療發展而提
出修訂。

地盤淨面積2.2公頃 樓高10至13層
文件顯示，選址位於將軍澳第78區百勝角的中醫醫

院地盤淨面積約為2.2公頃，計算樓高約10層至13層，
西面面向環保大道。醫院要「以中醫為主的中西醫協作
運作模式來提供服務」，須包括預計400張病床；中醫
門診服務；護理、診症、治療及為住院病人而設的急救
設施；為本地高等教育院校及其他相關專業人士提供臨
床培訓中心；以及中醫中藥科研用途的設施等。

免規管欠彈性 不訂獨立法例

■有機資源中心檢查63個本地及內地蔬菜樣本，發現7個樣本重金屬含量超出澳洲
標準。 岑志剛 攝


